

PAROLE DE CHERCHEURS

> Dominique Ducard

Rapprocher deux champs qui se sont longtemps ignorés

Dans le domaine des études du langage, des textes et des discours, la linguistique de corpus, avec une extension des volumes en dimension et en qualité, via le web, a pris une place majeure. Plus généralement, les SHS, dans le contexte des humanités numériques, se tournent de plus en plus, dans leurs méthodologies, vers les textes et les discours – les images aussi – comme autant de données empiriques permettant la construction des observables. Par ailleurs la recherche documentaire et la fouille de textes, à partir de gros corpus numériques, posent de nouveaux problèmes, relatifs à l'accès et au recueil de données, à leur traitement et à leur visualisation, en vue de les interpréter.

Le dispositif CollEx-Persée occupe une place importante dans ce mouvement de transformation technologique et intellectuelle, non seulement par l'aide apportée à des projets visant à numériser des fonds documentaires, qui sont autant de corpus de références

et d'études, mais aussi, à rapprocher deux champs qui se sont longtemps ignorés, celui de la recherche et celui de la documentation et de l'Information Scientifique et Technique.

La coordination de ces deux champs, dans l'élaboration des projets, favorise un questionnement mutuel et une mise en commun des compétences. Elle participe aussi à l'information des documentalistes et des techniciens sur l'activité scientifique des chercheur.e.s et devrait contribuer à la formation de ces chercheur.e.s dans le domaine de la documentation (connaissances des outils, méthodes d'analyse, construction de métadonnées...), en vue d'une collaboration de plus en plus étroite. Ce rapprochement se traduit aussi dans l'évaluation des projets, par une double expertise, technique et scientifique.

Dominique Ducard

Professeur en sciences du langage
Membre du conseil scientifique de
CollEx-Persée
Université Paris-Est Créteil

